

## 15 años

El 20 de febrero de 1988 se cumplirán quince años de la fundación de la Cooperativa Autogestionaria Agropecuaria y de Servicios Múltiples "El Silencio" R.L.

De la toma de tierra, el enfrentamiento con la policía y los años de duro esfuerzo, surge una empresa modelo en todos los sentidos.

Por su efectividad, firmeza y compañerismo, "El Silencio" es una luz que ilumina la lucha campesina

# Una luz

## La historia

"La historia es bien grande", dice José Rafael León, conocido por sus compañeros como Rafa, Gerente de "El Silencio". Allí por el año 1961 o 1962 organizaron los compañeros de entonces el movimiento para la toma de la tierra. En 1955 la Compañía Bananera había dejado estas tierras en abandono y alquilaba a ganaderos a precios simbólicos de un colón por hectárea. Los campesinos veían la tierra totalmente abandonada, sucia, con muy poco ganado para la cantidad de tierra.

De alguien surgió la idea de que podría lucharse para ocupar la tierra. Se pensaba fundamentalmente en hacer parcelas, que era lo que la gente buscaba en ese momento. El grupo fue ampliándose hasta que se formó el comité de lucha por la tierra, agregó León.

En agosto de 1972 se dió la primera invasión a la finca. Hubo problemas con la policía, desalojos, quema de ranchos, como se da en otros lugares todavía.

Dos o tres veces fueron desalojados los campesinos, explicó Rafa. En esa ocasión hubo mucho apoyo, tanto del Partido Vanguardia Popular, como del movimiento estudiantil de Quezadón y a nivel nacional.

Toda esta solidaridad obligó a que el ITCO comprara la tierra a la compañía y se inició el proceso de parcelación. En buena parte por influencia de ese instituto se decidió pasar al modelo cooperativo de organización y propiedad. Algunos compañeros aceptaron el tipo de cooperativa, pero al final pudimos constituirnos con sesenta compañeros, explicó el gerente de "El Silencio".

La finca hubo que hacerla por completo, ya que estaba totalmente en abandono. Tuvimos que construir el puente sobre el Río Guabo, cuyo costo recayó en un 80% en la Cooperativa.

Este puente está a la entrada de la finca. Había que acondicionar zanjas, limpiar los terrenos, realizar las obras de infraestructura, etc.

Hay que señalar que estas obras se hicieron cuando la cooperativa no tenía capacidad económica. "CoopeSilencio" había nacido endeudada, principalmente porque tuvo que pagar por la tierra.

El costo de la infraestructura obligó a la cooperativa a un gran esfuerzo productivo y contable. Incluso muchos fondos fueron desviados hacia ese fin, que para los agricultores era prioritario.

Todo este proceso cubrió hasta el 20 de febrero de 1973, cuando se realizó la asamblea constitutiva de la cooperativa. En marzo se dió por aprobada la constitución.

A partir de ese momento, CoopeSilencio recibió el apoyo de distintas instituciones. Cabe mencionar la gran asesoría brindada por la Universidad Nacional, el apoyo del IDA y del sistema bancario nacional, expresó Rafael León.

## Los problemas

La cooperativa "El Silencio" contó siempre con el gran entusiasmo de sus integrantes. Es ese empuje que ha permitido a la empresa autogestionaria superar sus problemas.

Rafael León explicó que hubo una primera etapa, en 1975-76, en que la empresa dependió de un monocultivo de arroz, cuyos problemas de comercialización son difíciles, pues las arroceras suelen pagar cuando quieren y en la forma que quieren.

También hubo problemas climáticos, caracterizados por inundaciones y sequía.

Muchos compañeros no veían los resultados que esperaban. Algunos pensaban en excedentes, ganancias y otros beneficios que en realidad no eran tan fáciles, porque primeramente había que hacer, que construir.

Algunos no pensaban en su futuro, sino en las cosas inmediatas, explicó Rafael León. Por eso mucha gente se fue. Del grupo original quedaron unos diez o quince compañeros.



El dique sobre el río Savegre "es una obra única en el país" afirma Roberto Berrocal Bravo, inspector del MOPT. Miles de toneladas de piedra pronto dejarán de ser un enemigo para convertirse en un aliado de los agricultores.